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■高启龙

一条水泥路，通往群众心
“能把公路的问题给我们解决了

不，解决不了，你还叫什么‘第一书
记’，驻什么村啊？”去年6月，到村不
久的徐星经过挨家走访发现，虽然磨
河村是离泸定县新城最近的村，但仍
然没有通上公路。村里的发展受到
严重制约，群众埋怨：“西红柿拉到县
城就全部抖烂了，没人要。”

夏天泥、冬天灰，没路的日子让
村民姚从刚深受其害，从 2013 年起，
他利用闲置的土地种上了青脆李，结
果因为路上的灰尘太大，沿路种植的
果子不仅产量不好，还卖不出去，“只
能摘下来喂猪。”

徐星经过与乡上的汇报和沟通，
去年 8 月，一条规划长度为 4 公里的

水泥路项目正式落地。
然而，就在水泥路开工前，部分

村民因为土地征占涉及自家利益，产
生了抵触情绪。

村民潘庆会家的土地被占用了
不少，“本来地就少，占了我吃啥子？”

村民杨化银家的猪圈也要被拆1
米多宽，死活不肯让步，甚至喊家人
直接坐在路上阻挠施工。

徐星和村两委班子成员挨家挨
户夜访，“每晚都要走1个多小时的山
路，跑了35个晚上，嘴皮都磨薄了。”
村民们终于被真情感动，自愿让出自
家土地，水泥路开工建设。

去年12月，一条平坦、整洁、宽敞
的水泥路顺利完工并通过验收，成为
磨河村一道亮丽的风景。“通村公路
通往的，不只是群众的家，更是全村
159户群众的心。”姚从刚说道。

两把“好刷子”，换得百事通
到村里工作不久，徐星还发现两

个问题——
村两委主干长期不和，开会都不

往一张桌子上坐。村里开个群众大
会都没有合适的地方，群众办事找不
到村组干部。

“谁是谁非当面见真”，找准症结的
徐星主持公道，一连召开一周的两委联
席会，让两委干部坐进一屋，伏在同案
研究工作，扭转了以往需要把两委主干
请到镇上才能安排工作的局面。

徐星还把目光转到了党员组织
性差的问题上。磨河村有15名党员，
在他的提议下，磨河村开展了党员

“鉴别定位，帮扶教育”活动，对不称
职党员，支部班子成员实行“一对一”
结对帮扶。现在，村里需要开会议事
时，除了外出务工、年老体弱的党员

外，其余党员都能按时参会，因事因
病不能参会的党员也能按规定请
假。徐星还牵头制定了各种制度。

徐星与村两委还一起制定了村阵
地规范化建设方案，利用村级运维资
金、村办公经费和服务群众经费对村活
动室重新装修，成为功能健全的综合便
民服务中心和全民健身娱乐中心。“还
真有两刷子。”不少村民打心眼里佩服
这位“眼镜书记”，称他是“百事通”。

对于村里的31户97名贫困群众，
徐星也有了长远的打算，准备开展村
民技能培训，“有一门技术比什么都
好。”徐星还要请县里的农技专家到
村里来，指导群众对山坡上的土地进
行改良，发展特色种植业。当地一所
大学即将搬迁到磨河村附近，这将极
大地促进村里的旅游产业发展，“现
在就是要带领村民好好准备了。”

“眼镜书记”村民称他为百事通
新闻 集锦

“第一书记风采”

■刘凯 谢红 李铭瑕

“请问你将如何解决你乡基层群
众反映村干部信访不断的问题？”近
日，在康定市纪委一届一次全会上，5
分钟的述责述廉一讲完，第一个上台
的时济乡党委书记眭万刚就感受到
了“廉考”的压力。

据了解，今年述责述廉者要在媒
体聚光灯下，当着市委、市人大、市政
府、市政协领导的面，现场接受质询。

“去年，我市查办了阳光、吉居乡
校长、民族中学校长和会计等教育系
统干部违纪违法案件，请问作为教育
系统‘一把手’，你准备怎样加强教育
系统干部职工的教育和管理，防止类
似案件再次发生？”“在州市督查中，
多次反映出你局干部纪律作风涣散
的问题，作为部门‘一把手’，你如何
抓好机关纪律作风建设工作？”……
市纪委委员接连提出辛辣呛鼻、尖锐
刁钻的“廉考”问题，七位“一把手”和
纪检干部代表被质询的问题各不相
同，但下来后的感受却惊人的一致：

“紧张，冒汗，脸红！”
“这种现场述责述廉和质询是一

种警醒，也是一种历练，让我们深感责
任与压力，让我们时刻提醒自己，在使
用公权的同时，周边不仅是有同事的
监督，组织的监督，更重要的是有群众

参与来监督我们，鞭策我们主动作为，
勇于担当，履好职，尽好责。”该市教育
体育局局长安德强颇有感触。

有感触的不仅仅是这些接受质
询的领导干部，康定市纪委委员葛银
昌现场质询后说：“这些‘一把手’可
能平时很难听到这么单刀直入的质
问，但是都不避矛盾，讲了情况，也摆
了问题，更谈了纠改措施，没有变成
自我表扬，述出了责任，述出了压力，
也述出了动力，述出了干劲，为市纪
委的这一举措点个赞。”

该市28名市领导、120余名党政
主要负责人、70余名纪检干部及部分
医院、学校、国企代表，现场旁听了述
责述廉和质询。大家纷纷表示，今天
的述责述廉从头辣到尾，没有走过
场，很实在，令人耳目一新。

★编后语
开展述责述廉和现场质询，抓住

了“一把手”这个“关键少数”，体现了
康定市委全面从严治党、加强纪律建
设的决心，促进了各级党委进一步落
实党风廉政建设“主体责任”，带动了
各级党组织和党员领导干部更加自
觉地担负起管党治党政治责任，增强
了各级“一把手”自我净化、自我完
善、自我革新、自我提高的能力，这将
成为康定市纪委全会的新常态。

康定市纪委述责述廉“辣味十足”

■王晓河

毛泽东同志在《党委会的工作方
法》一文中指出：“要把问题摆到桌面
上来。不仅‘班长’要这样做，委员也
要这样做。不要在背后议论。有了
问题就开会，摆到桌面上来讨论，规
定它几条，问题就解决了。”

“把问题摆到桌面上来”，这一论
断非常重要，我们要深入学习和践行。

工作中会遇到问题，不推诿、不
隐瞒，摆上桌面，让大家看得清、议
得透，分清利弊，才有共识；摆上桌
面，大家畅所欲言，平心静气，没有
隔阂，消除分歧，才有真正的民主；
摆上桌面，你言我语，是心灵沟通，
批评教育，是思想砥砺，才有同心同
德；摆上桌面，直面是忠诚，监督是
正义，批评是关爱，才是真正的负
责。一句话，把问题摆上桌面，光明
正大，干净清爽，凝心聚力好干事。

摆正心态。摆问题既不是看某人的
笑话，也非挟嫌报复，落井下石，更不是
唯恐天下不乱，而是要真心解决问题。

不存一丝私念——摆问题不仅
要摆实、摆全、摆透，更要客观公正，
尖锐而不尖刻，诚恳而不轻浮，触灵
魂而不伤自尊，让人受教而感动，而
不是受辱而冲动，如此内心无愧，诚
心可鉴，便有好效果。

不留一点后手——话到嘴边留
半句，蜻蜓点水一带而过，实是好人
主义和自由主义作祟，有害无益。
只有竹筒倒豆子，倾泻而出，问题才
能搞清楚。只有把敏感问题、隐晦
问题、知者不多的问题，敢于摆出
来，才能消害于未萌，防患于未然。

反过来，“有问题藏在桌面下”，
缺点错误、意见分歧，不开诚布公地
当面说清楚，而是背后嘀咕，互相指
责、彼此埋怨，表面和气、暗中勾心
斗角，整个班子就无威信可言了。

拓宽心胸。把问题摆到桌面上
来，领导干部当有宽广的心胸和担
当精神。有的班子民主生活会只谈
工作，不谈思想，只“唱赞歌”，不“亮
家丑”，只讲大话空话，不解决实际
问题。更为奇怪的是，有的班子成
员间有矛盾，相互包着，尚能勉强共
事；一旦说开，反而心存芥蒂，互不
理睬，长期耿耿于怀。

班子成员的心胸决定党委会的质
量。“敞开心扉给人看”、“事无不可对人
言”，领导干部当有如此容人容事的气
量、敢于直言的担当，对于自己的问题
摆上桌面，敢亮丑揭短，诚心认领；对于
别人指出的问题，有则改之、无则加勉；
对于他人身上的问题，直言不讳、帮助
解决。人人都有坦荡心胸、磊落情怀，
这样的班子才能有力量、有威信。

讲究方法。问题怎么摆上桌
面，也要讲方式方法，这自然不是要
避重就轻怕得罪人，而是要提高质
量、收到实效。

要摆得其时，摆问题离不开人
和事，最忌马后炮，最烦人云亦云，
车轱辘话来回说，所以，要言当其
时，言当其是，让人得要领，受教益。

要摆入心扉，既要严肃郑重，也
要生动活泼，如小锤敲击，振动心扉；
如细雨滴灌，滋润心田。“话是开山
斧”，说开了，说透了，才有共鸣共识。

有的同志认为，有了矛盾或分
歧，在下面谈谈心就可以了，没有必
要拿到会上来讨论。这种认识是不
对的。诚然，个别谈心对增进干部感
情、沟通情况、加深了解有积极作用，
但不能以此代替班子内部的集体讨
论，更不能代替相互之间的批评。实
际情况就是这样，扯袖子再加上众评
众议，单独沟通再加上群策群力，质
量和效果便会有大幅提高。

唐代名相魏征说：“有言在喉而
不吐，不忠；有危以乱而不奏，亦不忠
也。”能不能、敢不敢把问题摆上桌
面，是对党忠不忠诚的问题，亦即党
性纯不纯的问题，不可小视。强化党
的组织生活，领导干部率先垂范，有
问题摆上桌面，形成习惯，就会锤炼
出好作风，就没有解决不了的问题。

把问题摆到桌面上来

本报讯（降初泽郎 余娟）近日，丹巴县组
织全县宣传文化系统部门负责人、宣传部全
体干部召开专题会议，传达学习习近平总书
记在党的新闻舆论工作座谈会上的重要讲话
精神，全省党委（党组）意识形态工作责任制
座谈会、全省宣传部长会议、全州宣传思想文
化工作会议以及全州宣传部长会议精神。

会议要求，全县宣传文化系统要以习近平
总书记新闻舆论“48”字要求为航标，紧扣县委

“12345”总体发展思路，着力在宣传主体、宣传
内容、宣传手段和宣传对象上下功夫，为努力
建设美丽生态和谐小康丹巴提供强大的思想
保证、精神力量、道德滋养和文化条件。

会议安排部署了今年全县宣传思想文化
工作任务，要求务必做好“六个抓好”，即抓好
理论武装、抓好宣传教育、抓好舆论引导、抓
好对外宣传、抓好文明创建、抓好文化惠民。

丹巴县

宣传文化系统注重“六抓好”

本报讯（院办）近日，州医院放射科 CT
室对神经精神老年病专科3名患者实施了颅
脑 CTA（即 CT 血管造影术）检查，随后 CT
室又对心血管呼吸科 1 名患者进行了冠脉
CT 造影检查，这是该院第二医疗区放射科
128排CT投入使用以来，今年开展的首例放
射检查诊断新技术。

为确保新的检查诊断技术顺利实施，神
经精神老年病专科主任何永桥、心血管呼吸
内科主任钱稚萍及副主任刁元彬精心筛选
病人，严格控制病情，在放射科主任李显忠
的主持下，由CT/MRI专业组长魏丽具体负
责实施，放射医师、技师、护士团队共同配
合，首次安全、顺利地完成了 3 名患者 CTA
检查、1名患者冠状动脉CT造影检查，检查
出脑血管小血管瘤1例。

CTA、冠状动脉CT造影的成功实施，填
补了我州放射医学影像在血管、心脏方面高
端、精准检查的空白，为今后该新技术常态
化开展奠定了坚实基础。

州医院

填补放射医学影像检查空白

本报讯（记者 邓安华）3月5日，州青年
志愿者协会、康定市志愿者服务大队组织青
年志愿者赴康定市子耳社区开展了精准志
愿服务进社区活动。

据统计，今年“3·5中国青年志愿者服务
日”团州委通过微信公众平台共向全州部分
精准扶贫点发放暖心包 816 个、学习包 382
个，帮助贫困青少年1198名。此活动30万元
公益金由广州爱心企业家意投资集团有限
公司捐赠。

团州委

精准志愿服务进社区

本报讯（陈松）日前，省纪委监察厅下发
《关于加强脱贫攻坚监督检查工作的通知》，
要求全省各级纪检监察机关按照中央和省
委关于脱贫攻坚重大决策部署要求，紧盯脱
贫攻坚工作中的关键环节，聚焦监督执纪问
责，为打赢脱贫攻坚战提供铁的纪律保障。

《通知》指出，要坚持问题导向，重点围
绕脱贫攻坚“六个精准”总体要求落实情况，
脱贫攻坚中不作为、慢作为、乱作为问题，以
及扶贫资金管理、项目运行、资源调配等关
键环节开展监督检查。重点解决党员干部
用扶贫资金大吃大喝、请客送礼、私分滥发、
变相旅游和奢侈浪费，截留、挤占、挪用、拖
欠、套取、骗取扶贫资金，在脱贫攻坚项目管
理方面滥用职权、以权谋私、优亲厚友、弄虚
作假、虚报冒领、挥霍浪费等问题，确保每分

“救命钱”“造血钱”真正用于贫困群众。
在健全工作机制和创新监督方式上，

要采取明查与暗访相结合、综合督查与专
项督查相结合等方式，经常性开展监督检
查。对督查工作情况建立“督查台账”，对
督查中发现的问题建立“问题台账”和“整
改台账”，逐一登记造册、逐一督促整改、逐
一检查销号。同时，探索运用“互联网+”、
手机 APP、微信等现代信息技术，把纪律监
督平台延伸到群众指尖，不断拓宽各方监
督的参与渠道。建立完善社会监督信息快
速反应和处理机制，对发现的问题及时核
查、跟进整改。

《通知》强调，要将脱贫攻坚监督检查工
作作为重中之重，纳入党风廉政建设责任制
的重要内容。各级党委政府要加强对脱贫
攻坚督查的组织领导，从严落实督查制度，
层层压实督查责任，确保脱贫攻坚推进到哪
里，监管就跟进到哪里。各级纪检监察机关
要畅通举报渠道，广泛收集问题线索，对涉
及脱贫攻坚的违纪问题零容忍，发现一起，
严肃查处一起。坚持典型案例分级通报曝
光制度，向社会点名道姓公开曝光典型案
例，以案说纪，以案明纪，以儆效尤。

省纪委监察厅下发《关于加强脱贫
攻坚监督检查工作的通知》

紧盯关键环节 聚焦执纪问责

用母爱温暖折翅的天使
——甘孜日报社女职工关爱州特殊教育学校学生记

■见习记者 刘小兵 文/图

“我们把三八节延迟到周末，
与孩子们一起度过，实在是太有意
义了。”3月11日，甘孜日报社的
女职工们到州特殊教育学校为孩
子们送去了一份特殊的礼物。

11 日 9 点，大家搭乘公交汽
车，带着提前预定好的六十多斤饺
子皮、肉馅，迎着和煦的阳光向州
特殊教育教育学校驶去。一路上
大家沉默不语，虽然已经和学校沟
通好了，但还是担心孩子们会不会
喜欢大家的到来？会不会怕生？
他们生活得怎么样......

然而，刚进校园，所有的疑虑
都被打破了。刚刚下课的孩子们
热情地围拢大家，有的还来拉住
爱心妈妈的手去教室参观，没有
任何抵触或羞涩。”在校方的安排
下，大家被分成几个小组到各班
陪孩子们上一节课。被分配到智
障班一年级听课的小红阿姨说：

“看着10岁的仁青拉姆学叠衣服，
我就想起当年教4岁的儿子叠衣
服的画面，心底里为这些孩子喊
了一声：加油！。”在听力障碍班听
课的雪阿姨也感慨地说：“她们听
不清老师的声音，还能把拼音字
母写得这么工整，回去我要让我
的孩子知道自己要更加珍惜现在
拥有的生活。”记者走访了另外几
个班的上课情况，同样发现孩子
们学习都极其认真。向校长打听
才知道，因为好些孩子来时已经
错过了6岁以前的最佳恢复期，学
校目前以养成教育为主，长期耐
心训练孩子们的习惯，所以孩子
们都很听话认真。

陪孩子们上完课，是课间休息
时间。109 个孩子，大的带小的，
在手语老师的指挥下很快围城了
锅庄队形。音乐响起，手脚随着节
奏舞动，随处可见欢快的笑脸。“如
果不是提前知道，很难相信他们都
是些要么听力，要么视力，要么智
力有障碍的孩子。”视力有障碍的

学生多吉告诉记者，他们每天课间
活动都会跳锅庄，每次都是由听力
障碍的扎西哥哥牵着他，而他则负
责听音乐的节奏。

包饺子，是大家此行的主要内
容。可是二十几个人要包200多
人的饺子，得包到多久啊？老师下
达最后一节课包饺子的指令后，孩
子们有的搬桌子、有的拿钢盘、有
的洗手挽袖、有的盛水，一个个“枕
戈待旦”。当饺子皮和陷儿被端上
来时，“战斗”迅速打响，孩子们不
仅包得快而且包出很多样式，让有
爱心妈妈们也自叹不如。面对阿
姨们吃惊的表情，在一旁的老师解
释道，学校开有基础烹饪技能课，
孩子们每周都要轮流学习包饺子，
并分享给大家吃。

孩子吃饺子的情景更是让大
家感触颇深。平时12点开饭的孩
子们，到了12:40还在排队等候开
饭的指令，虽然有不少孩子都饿得
开始吞口水了，但是没有一个人提
前走进食堂，即使盛了饺子也要等
到同组的同学到齐了才开吃，而且
一定要拉着爱心妈妈们一起吃。

“看他们吃得如此高兴，我很满
足。”兰阿姨忍不住红了眼睛。

活动最后是与孩子们合影，
大家就要离开了，孩子们依依不
舍地围在爱心妈妈们身边。小
志 玛 紧 紧 拉 住 刘 阿 姨 的 衣 角
不肯离去。刘阿姨问小志玛有
什么愿望？小志玛说：“希望你
们常来看我们，还希望我哥哥也
能到这里来学习。”

校长泽仁郎吉告诉记者，小
志玛家里还有一个哥哥，他小时
候因高烧没有及时治疗，现在说
话有障碍，家里还没有送来。目
前，学校的孩子主要来自康定、
泸定、丹巴、九龙等县，虽然学校
全部免费，还有每月 800 元的生
活补助，很多偏远地区的家长还
是不愿把有缺陷的孩子送到学
校来，特殊教育需要更多人的关
注和支持。

今年春节，泸定县田坝乡磨河村
“第一书记”徐星很晚才回家过年，他
要等村里的两户群众回家，“医保就
要到截止日期，只要知道他们的身份
证号码就可以办理了。”之前，他已经
自己出钱帮5户群众办上了医保。

徐星的日记里有这样一句话
——

“要真正完成从过路人到村里人
的角色转换，只有把自己当成村民，
走进他们家中，挽起裤管、俯下身子、
下到田间，裤脚上的泥巴多了，才能
与群众感情更深。”

新评·世语

▲和爱心妈妈一起
吃饺子。

◀饺子真的很好吃。


